

RESPONSABILIDAD SOCIAL

ANEXO 8.3. CENTRO DE INICIATIVAS DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO

Área de Cooperación Internacional

Durante el año 2012 se han venido desarrollando tareas de seguimiento y evaluación de los proyectos presentados y aprobados en la VII, VIII, IX, X y XI Convocatorias de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo.

XI Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo

Con fecha de 13 de marzo de 2012 se resolvió la XI Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo. A ella se presentaron un total de 62 proyectos de los cuales se aprobaron un total de 8 proyectos por un total de 120.020 € para su ejecución. Los proyectos aprobados fueron los siguientes:

- Innovación académica multidisciplinar y dotación de infraestructuras para laboratorios de electrónica y redes.
- CON-CIENCIA LABORATORIO DE IDEAS, Diagnostico y propuestas alternativas al desarrollo de los pueblos del norte de Marruecos, en base a las necesidades socioeconómicas del área
- Capacitación del profesorado de la carrera profesional de Informática y Sistemas de la Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurimac en las áreas de conocimiento de Electrónica e Ingeniería Telemática.
- Creación de un Centro de Formación e Integración socio-laboral para mujeres en riesgo de exclusión social en Tetuán (Marruecos)
- Estudio Nutricional y Mejora de la Alimentación de Niños Residentes en un Orfanato/Escuela de Guatemala
- El programa Aprender a Convivir como prevención de la violencia y delincuencia de niños y adolescentes en contextos de riesgo
- Suicidio infantil, consecuencias de la emigración: evaluación, intervención psicosocial y formación de personal local, en la Municipalidad del Cantón Chunchi y el Departamento de Psicología Clínica de la Universidad Nacional del Chimborazo.
- Mejora del abastecimiento de agua segura mediante el estudio del acuífero de Laguna Seca, El Salvador.

Programa de Cooperación Interuniversitaria e Investigación Científica (PCI)

Durante el año 2012 se ha llevado a cabo desde el CICODE el seguimiento y coordinación de los 12 proyectos PCI aprobados en la Universidad de Granada en resolución de 16 de noviembre de 2011 de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo. La cantidad total concedida para la ejecución de dichos proyectos fue de 572.675,99 €. Los proyectos fueron los siguientes:

- Preparación de proyecto de acción integrada de fortalecimiento institucional para la mejora y modernización de la investigación, competencias docentes, oferta de posgrado y gestión académica en la Facultad de Ciencias y Humanidades de la Universidad de El Salvador
- Fortalecimiento institucional a través de cursos de formación de posgrado en geotecnia y desastres naturales
- Entrenamiento y formación en el diagnóstico y tipificación de cepas de trypanosomacruzi, responsable etiológico del mal de chagas: creación de un laboratorio de diagnóstico y evaluación molecular de la carga parasitaria
- Creación de diversas infraestructuras y servicios sociales para una mejor protección de los consumidores y usuarios
- Observatorio para el estudio del neurodesarrollo y la calidad de vida en la infancia y adolescencia
- Contribución a la creación de un grupo de investigación permanente sobre movilidad y planeamiento urbano sostenible
- La formación virtual para el aprendizaje permanente e intercambio cultural en el mediterráneo
- La lucha contra la pobreza a través del turismo: principales estrategias y acciones
- Fortalecimiento en la investigación, innovación científica y capacidades docentes en el uso de biomasa residual como fuente de energía renovable
- Un nuevo laboratorio de ecofisiología vegetal para la universidad de Jordania
- Creación de una unidad colaboradora externa del CIDAF
- Implantación de un laboratorio de vigilancia radiológica ambiental en la universidad de Tetuán

Convenio entre la UGR y la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo

Dentro del convenio suscrito entre la Universidad de Granada y la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo de la Junta de Andalucía, desde el CICODE se han llevando a cabo a lo largo del año 2012 las actividades de ejecución, seguimiento y justificación de los siguientes proyectos:

- Programa universitario de sensibilización y educación para el desarrollo a través de la formación con perspectiva de género y el voluntariado internacional
- Creación y desarrollo de cooperativas ganaderas como medio de promoción social, equidad de género y desarrollo sostenible en Togo
- Adecuación de los laboratorios de electrónica y de redes de computadores, y formación del profesorado de la Escuela Académico Profesional Ingeniería Informática y Sistemas de la Universidad Nacional Micaela Bastidas Apurímac-Perú
- Programa de formación práctica de especialistas en gestión de la cooperación internacional para el desarrollo del Master Oficial en Cooperación al Desarrollo, Gestión Pública y de las ONGD (1ª y 2ª Edición)
- Reforzamiento de las estructuras de formación de investigación del "Centre technologique en mécatronique" de la Escuela Superior de Tecnología de la Universidad Mohamed I de Oujda, Marruecos
- Puesta en marcha de un proceso de compostaje de la materia orgánica procedente de los residuos sólidos urbano en el cantón de Santa Cruz (Galápagos)

ACP-EU Programa de Cooperación en Educación Superior EDULINK II

Desde el CICODE se han realizado labores de difusión entre la comunidad universitaria de la UGR de la convocatoria EDULINK II de la Comisión Europea, así como de asesoramiento y seguimiento de los proyectos presentados desde nuestra universidad en dicha convocatoria. Finalmente, desde la Universidad de Granada se ha participado en la convocatoria como Universidad socia en el proyecto *New techniques to evaluate the impact of climate change in the African agriculture (CLIMAFRICA)*. Esta convocatoria se encuentra actualmente en proceso de evaluación de los proyectos presentados.

Formación

Máster "Cooperación al Desarrollo, Gestión Pública y de las ONGDs". El día 22 de octubre de 2012 se iniciaron las actividades del máster universitario "*Cooperación al Desarrollo, Gestión Pública y de las ONGDs (3ª edición)*", en el que participan la Fundación Euroárabe de Altos Estudios y el CICODE. La AACID financia las prácticas de los participantes en el máster mediante un convenio firmado con la Universidad de Granada que es gestionado por el CICODE.

Cursos

Entre los días 22 al 31 de octubre de 2012 se ha llevado a cabo el curso *La Educación como Herramienta de Transformación Social (3ª Edición)*. En este curso han participado un total de 30 alumnos/as

Seminarios

También se ha llevado a cabo el Seminario Medio Ambiente y Desarrollo en Cuatro Dimensiones: Reflexiones globales y actuaciones locales. Dicho seminario tuvo lugar entre los días 19 al 23 de noviembre de 2012, en la Facultad de Ciencias de la UGR, y a el asistieron 120 personas.

Talleres formativos en Proyectos de Cooperación Internacional

Los días 27, 28 y 29 de noviembre de 2012 se ha llevado a cabo una nueva edición del taller "*Introducción a la Identificación y Formulación de Proyectos de Cooperación para el Desarrollo*" con un total de 15 asistentes.

Actividades Institucionales

- Participación en la reunión de la ACP TF celebrada el día 24 e enero en Graz, Austria.
- Participación en la reunión de la RACUD celebrada el día 2 de febrero en Almería.
- Presentación el día 7 de febrero de las Jornadas de Voluntariado.
- Participación el día 17 de mayo en la presentación de la obra "La tierra no es muda".
- Participación en la reunión de la ACP TF celebrada el 31 de mayo en Göttingen, en el marco de la Asamblea General del Grupo Coimbra.
- Participación en la reunión del CICUE celebrada en Salamanca los días 7 y 8 de junio.
- Participación institucional en las jornadas con los voluntarios internacionales celebradas los días 11 y 12 de junio.
- Participación el 13 de junio en los actos de entrega de los Premios de la Universidad de Granada a la Creación Artística y Científica para Estudiantes Universitarios 2012
- Participación en la presentación, celebrada el 15 de junio en la Escuela de Artes Tradicionales de Bal Okla de Tetuán, de los trabajos del Workshop "El Cementerio y la Medina de Tetuán, herencia viva".
- Participación el día 27 de junio en la presentación del proyecto "Justicia México".
- Participación en la presentación del Curso "Drogas: del Conocimiento a la Acción Preventiva", celebrado del 17 al 21 de septiembre.



- Participación en el evento "Las mujeres, principales protagonistas de la paz en Colombia", celebrado el día 18 de de septiembre, protagonizado por las representantes de la Alianza de Mujeres del Putumayo "Tejedoras de vida", organización que ha sido ganadora con el premio Franco-alemán de Derechos Humanos "Antonio Nariño" 2012, como reconocimiento a su lucha contra todos los tipos de violencia producidos por actores del conflicto armado en Colombia y/o por la propia familia, y en el que se presentó el vídeo "Tejiendo la vida, tejiendo la paz. La lucha de las mujeres del Putumayo", como parte fundamental para entender el proceso de resistencia de las mujeres en medio del conflicto armado en Colombia.
- Participación en la presentación el 16 de octubre de la Campaña "Gran Recogida de Alimentos" promovida por los Bancos de Alimentos de Andalucía.
- Participación en la presentación de las I Jornadas de Iniciación al Voluntariado 2012, celebrada el 24 y 25 de octubre.
- Participación en la presentación de los trabajos resultantes del proyecto "Iniciativas para la protección y recuperación funcional de la Medina de Tetuán", celebrada en el Palacio de la Madraza el 9 de noviembre.
- Participación en el congreso Congreso REEDES, celebrado en Santander, del 14 al 16 de noviembre.
- Participación en el Seminario "Medioambiente y Desarrollo", celebrado en Granada del 19 al 23 de noviembre.
- Participación en la reunión del CICUE, celebrada en Córdoba los días 28 y 29 de noviembre.
- Participación en la reunión de la ACP TF celebrada en Uppsala, Suecia, el día 19 de diciembre.
- Desde el CICODE se ha participado en la Comisión Asesora para la organización del Curso de Experto Visiones del Desarrollo, alternativas y herramientas para la transformación social, organizado por la Universidad de Córdoba.
- Presentación de los resultados del proyecto *Formación de lideresas de organizaciones sociales del departamento del Putumayo en participación política, género y medio ambiente*. Esta presentación se hizo dentro del evento Las mujeres, principales protagonistas de la paz en Colombia, llevado a cabo en el Centro de Documentación Científica de la Universidad de Granada el día 18 de septiembre de 2012.
- Presentación del proyecto "*Procuración de justicia y acceso a la salud por parte de la población indígena en México: mediación interlingüística e intercultural*", aprobado por el CICODE dentro de la IX Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo. Modalidad 1. Esta presentación tuvo lugar en el Salón de Grados de la Facultad de Traducción e Interpretación en su edificio de Calle Buensuceso, el día 27 de junio de 2012.
- El día 17 de mayo de 2012 se realizó la presentación del libro nº 13 de la Colección Periferias, La Tierra no es Muda: Diálogos entre desarrollo sostenible y posdesarrollo. Esta presentación tuvo lugar en la Fundación Eurorabe de Altos Estudios y contó con la participación del profesor Jorge Riechmann como conferenciante.

Área de Acción Social, Formación y Sensibilización

El Área de Acción Social, Formación y Sensibilización del CICODE viene desarrollando programas destinados a mejorar las condiciones de vida de los sectores de población más desfavorecidos de nuestro entorno más cercano. Para cumplir este fin el CICODE aprovecha los recursos humanos y materiales de la Universidad de Granada, lo que redonda a su vez en una labor de sensibilización interna dando a conocer la realidad de estos colectivos, además de las desigualdades y las injusticias entre el Norte y el Sur del mundo y sus consecuencias.

- Resolución de la XI Convocatoria de Proyectos de Cooperación Internacional al Desarrollo, Transferencia y Aplicación Práctica de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social y Sensibilización y Educación para el Desarrollo (*Modalidad 2. Transferencia y Aplicación Práctica de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social*).

Fueron subvencionados 3 proyectos en la Modalidad 2 por un total de **9.768 €**:

- Favoreciendo la vida autónoma de discapacitados intelectuales con problemas de comunicación oral mediante interfaces personalizados de reconocimiento automático del habla
 - La aventura de Danzar
 - Proyecto T.E.A.YUDA
- Resolución de la XI Convocatoria de Proyectos de Cooperación Internacional al Desarrollo, Transferencia y Aplicación Práctica de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social y Sensibilización y Educación para el Desarrollo (*Modalidad 3. Sensibilización y Educación para el Desarrollo*).

Fueron subvencionados 8 proyectos en la Modalidad 3, por un total de **8.236.51 €**:

- Seminario de formación y reflexión. Codesarrollo: las migraciones en positivo.
- Programa de información y sensibilización sobre la discapacidad auditiva en centros educativos: "ponte en su lugar"
- Campaña de animación: el voluntariado y las personas mayores.
- BIOEDUCAS (3ª edición): Campaña de Educación para el Desarrollo: Género, Medio ambiente y Cooperación"
- PROGRAMA DE EDUCACIÓN PARA EL DESARROLLO: Aula de educación de adultos "Formando escuela para la convivencia" Una experiencia de integración e interculturalidad a través de la educación en valores.(Fundación Escuela de Solidaridad.)

- Ciclo cine-foro "La Otra Actualidad": acercando Universidad y sociedad
 - II CONGRESO NACIONAL DE EXTRANJERÍA Y NACIONALIDAD: LA TRATA DE PERSONAS CON FINES DE EXPLOTACIÓN SEXUAL.
 - H2O, SOS.
- **Programa de Drogodependencias.** Convenio de colaboración con la Consejería para la Igualdad y el Bienestar Social (2011-12), para la realización de distintas actividades de prevención y formación en materia de drogodependencias con la Comunidad Universitaria. <http://cicode.ugr.es/drogodependencia/>
 - **Plan de Apoyo a las Familias Andaluzas,** subvencionado por la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa de la Junta de Andalucía. Se han desarrollado las siguientes acciones:
 - *Programa de Atención Buco-dental a Menores y Adultos en Desventaja Social,* en colaboración con la Facultad de Odontología, el Ayuntamiento de Granada y el Colegio Oficial de Dentistas.
 - *Becas de Apoyo Técnico al Programa de Respiro Familiar, en convenio con FEAPS.* Mediante este programa estudiantes de la Universidad de Granada han participado como monitores a través del cuidado temporal de personas con discapacidad intelectual con objeto de ofrecer un respiro a quien normalmente le atiende. Estos estudiantes han sido formados a través de dos actividades formativas "Curso básico de cuidadores de personas con discapacidades intelectuales" y "Curso de primeros auxilios".
 - *Proyecto "Cómo Mejorar las Relaciones con Nuestros Hijos e Hijas".* El CICODE, en colaboración con la Facultad de Psicología, asociaciones y colegios de Granada, ofrece a padres, madres y cuidadores técnicas y estrategias psicológicas que les permitan afrontar las dificultades en las relaciones con sus hijos e hijas con edades entre 3 y 12 años.

Cursos

Curso "Drogas del Conocimiento a la Acción Preventiva" (1ª edición). Septiembre 2012. Centro Mediterráneo. UGR.
 Curso "Cambio de actitudes ante el consumo de drogas" (3ª edición). Octubre 2012. Facultad de Psicología. UGR.
 Curso "Prevención de las drogodependencias y las adicciones en espacio de ocio y tiempo libre" (1ª edición). Noviembre 2012. E.T.S. De Ingeniería de Edificación. UGR.
 Curso "Cómo trabajar participativamente con personas con problemas de drogodependencias y adicciones" (1ª edición). Noviembre 2012. E.T.S Caminos, canales y Puertos. UGR.
 Curso "Pobreza y exclusión social: redes familiares y movimientos sociales en le contexto actual" (1ª edición).

Jornadas

Simposio Drogas y Sociedad. 13, 15 y 16 de Noviembre 2012. E.T.S. De Ingeniería de Edificación. UGR.

Colaboración en Jornadas

Inauguración por parte del CICODE de la Semana del Voluntariado celebrada en la Facultad de Ciencias de la Educación los días 23, 24, 25 y 26 de abril de 2012 y organizada por la Plataforma del Voluntariado de Granada

Área de Voluntariado

Las actividades llevadas a cabo desde la Coordinadora de Voluntariado se pueden desglosar en dos grandes bloques, unas dirigidas a la formación del voluntariado universitario y otras a la promoción del mismo.

Actividades de Formación

- Organización de Jornadas de Iniciación al Voluntariado con financiación de la Dirección General de Voluntariado de la Consejería de Gobernación y Justicia de la Junta de Andalucía:
 - I Jornadas de Iniciación al Voluntariado, llevadas a cabo los días 24 y 25 de octubre de 2012 (10 horas de duración) en la E.T.S de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos y con una asistencia de 100 personas entre estudiantes, PDI y PAS. Además, se contó con la colaboración de un total de 26 organizaciones sociales de la provincia de Granada que expusieron su trabajo y las actividades de voluntariado que desarrollan.
 - Programa Universitour coorganizado con la Plataforma del Voluntariado de España, celebrado el día 13 de diciembre de 2012. En esta jornada, de 10 horas de duración, han participado diferentes organizaciones de voluntariado de la provincia de Granada.



- Cursos y jornadas de Formación Específica de Voluntariado financiados por la Dirección General de Voluntariado de la Consejería de Gobernación y Justicia de la Junta de Andalucía:
 - Curso “Voluntariado Internacional en Proyectos de Cooperación para el Desarrollo” llevado a cabo los días 11, 12 y 15 de junio de 2012 (24 horas de duración) en la E.T.S de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. Participaron un total de 60 estudiantes beneficiarios/as de la IX Convocatoria de ayudas económicas para la realización de actividades de voluntariado internacional en Proyectos de Cooperación para el Desarrollo.
 - Seminario “Fortalecimiento de las Entidades de Granada en la Gestión del Voluntariado”, celebrado los días 8, 9, 10 y 30 de mayo de 2012 con una duración de 30 horas. Se contó con la colaboración del Instituto Andaluz de la Juventud y la Plataforma Andaluza del Voluntariado. En el seminario participaron un total de 12 organizaciones de voluntariado de la provincia de Granada.

Actividades de difusión, captación y promoción del voluntariado

- IX Convocatoria de ayudas económicas para la realización de actividades de voluntariado internacional en Proyectos de Cooperación para el Desarrollo. Se concedieron un total de 61 ayudas económicas, de 1.050 € cada una, para realizar voluntariado internacional en Países en Vías de Desarrollo de Centro América, Sudamérica, África Subsahariana, Magreb, Oriente Próximo y Asia. Ayudas económicas financiadas por la Agencia Andaluza de Cooperación al Desarrollo (AACID) de la Junta de Andalucía
- Inscripción en la Coordinadora de Voluntariado un total de 35 organizaciones sociales de Granada demandantes de voluntarios/as universitarios/as.
- Inscripción en la Coordinadora de Voluntariado un total de 325 personas pertenecientes a la Comunidad Universitaria interesadas en realizar actividades de voluntariado local.
- Participación en las Jornadas de Recepción del/la Estudiante de la Universidad de Granada que se celebraron los días 24 y 25 de octubre. En el stand se facilitó información sobre la Coordinadora y las vías de acceso al voluntariado, el Área de Cooperación Internacional y los programas del Área de Sensibilización y Proyectos Locales.
- Información y derivación de personas miembros de la UGR a organizaciones que demandan voluntariado universitario de forma continuada a lo largo del curso.
- Información, en las oficinas del CICODE, a las personas de la Comunidad Universitaria interesadas en realizar voluntariado local e internacional.
- Estudio del Perfil de la persona voluntaria en la UGR. Se utilizó la como método de recopilación de información pasada a una muestra de 300 personas pertenecientes a la UGR. Esta muestra se tomó por cuotas y los individuos se seleccionaron de manera totalmente aleatoria en las diferentes facultades de la Universidad de Granada.
- Reunión con 45 organizaciones de voluntariado de Granada celebrada el 7 de febrero de 2012 con el objetivo de acercar posiciones para la firma de futuros convenios de colaboración.

Difusión

Difusión de las actividades planificadas y realizadas por medio de la página web del CICODE, de cartelería y de la lista de correo electrónico del CICODE, así como a través de los cauces de difusión propios de la Universidad de Granada (página web de la UGR, Factbook. Vicerrectorado de Relaciones Internacionales y Cooperación al Desarrollo)

Publicaciones

- *La Tierra no es muda: Diálogos entre el desarrollo sostenible y el posdesarrollo*, Alberto Matarán Ruiz y Fernando López Castellano (Editores), Colección Periferias, nº 13, Ed. Universidad de Granada, 2012.
- *Género, Desarrollo, Medio Ambiente y Pobreza*, Vanessa Sánchez Maldonado, Roser Manzanera Ruiz y Carmen miguel Juan (Coord.), Colección Periferias, nº 14, Ed. Universidad de Granada, 2012.

Premio Federico Mayor Zaragoza (V Edición)

Trabajo premiado: **Intentos de desarrollo ante una globalización discriminatoria. Avances y retrocesos de la cooperación**

Autor: Mourad Aboussi. Estudiante de doctorado de la UGR

Modalidad: Ensayo

Actuaciones en el campus de Ceuta

En el campus de Ceuta de la Universidad de Granada se han llevado a cabo las siguientes actividades:

- Taller de sensibilización: “Campamentos de refugiados saharauis”. Se realizaron dos charlas en el colegio Huerto de la Cruz de Algeciras para primer y segundo ciclo de secundaria el día 30 de enero de 2012.

- Consolidación de la Oficina de Voluntariado universitario de nuestra Facultad en el transcurso de los meses de enero y febrero de 2012:
 - Objetivo: que los/as miembros de la Universidad que estén interesados en realizar voluntariado local puedan ser formados en el ámbito del voluntariado y asesorarlos en la elección de aquella organización social ceutí que demande voluntariado universitario.
 - Se realizan tareas de contacto con ONGs de Ceuta que necesiten voluntariado y quieran acoger voluntarios/as del Campus de Ceuta, recopilando fichas de registro de las mismas que recogen, perfil del voluntario/a, actividades de voluntariado, días y horas, compromiso que se requiere...

- Jornadas de "Iniciación al Voluntariado" organizadas por el Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (CICODE) de la Universidad de Granada, Delegación de Cicode en Ceuta y la Dirección General de Voluntariado y Participación de la Consejería de Gobernación y Justicia (Junta de Andalucía), durante los días 12 y 13 de marzo de 2012 (7 horas de duración), en la sala de juntas de la Facultad de Educación y Humanidades de Ceuta. programa:
 - Lunes 12 de marzo.
 - 17.00-17.30 horas: Presentación de la Oficina de Voluntariado Universitario en Ceuta (Pablo Cobo Martínez, Delegado de CICODE en Ceuta)
 - 17.30-19.00 horas: Conferencia sobre la figura del Voluntario (Francisco Javier Peso Moreno, Asesor Técnico en Programas Europeos (S.V.E.), Instituto Andaluz de la Juventud, Junta de Andalucía.
 - 19.30-20.30 horas: Mesa Redonda (experiencias en voluntariado).
 - Martes 13 de marzo.
 - 17.00-18.30 horas: Taller (Eva M^a Aguaded Ramírez. Departamento MIDE. Facultad de Ciencias de la Educación. Universidad de Granada)
 - 19.30-20.30 horas: Presentación ONGs, Asociaciones y Entidades de Acción Social en Ceuta

- Desarrollo del proyecto de cooperación internacional al desarrollo "Apoyo a la educación primaria de los campamentos de refugiados saharauis". Con él se da continuidad a proyectos precedentes, siendo ésta la 3^a Edición. Debido a la situación de inseguridad percibida tras los secuestros perpetrados en los campamentos en el pasado mes de octubre de 2011, las acciones programadas no contaron en esta ocasión con la participación de nuestro alumnado. El proyecto ha contado con la colaboración de 10 participantes, 8 de los cuales participaron en la edición pasada y cuentan con experiencia requerida. Sin embargo se desplazaron a terreno sólo 3 profesores/as de nuestra facultad y 3 participantes del pasado proyecto encargados de la ejecución del mismo. Acorde a esta nueva situación el proyecto conllevó las siguientes actividades:
 - Diseño de actividades centradas en la impartición del Curso de Formación titulado "Formación en Metodología Educativa" dirigido a todo el profesorado saharauí de educación primaria de uno de sus campamentos, concretamente la Wilaya de Auserd. Se diseñó un curso de 10 horas que se repitió en cada uno de los 5 centros escolares.
 - La estancia se desarrolló entre del 21 de abril al 12 de mayo.
 - Coordinación con la Inspección Educativa de la Wilaya para dar el máximo alcance al Curso. Contamos con la colaboración del Inspector Educativo que actuó como intérprete de Hassanía en todas las sesiones.
 - Todo el equipo de la expedición participó en el desarrollo de los cursos, ya fuera directamente, como profesorado del mismo, o como apoyo, prestando atención a los escolares para garantizar el mayor número de maestros y/o maestras saharauis asistentes.
 - Los cursos contaron con un total de 88 asistentes (13 más de los previstos), todos ellos maestros/as saharauis al que se le concedieron los documentos acreditativos que informan de su participación. El excedente en las expectativas y el entusiasmo que manifestaron los asistentes, permiten valorar esta acción de gran éxito.
 - Una vez en terreno surgieron otras colaboraciones del equipo como el desarrollo de un curso de iniciación a la música en el Centro de Ciegos, dinámicas en el Centro de Discapacitados de la Wilaya, y cooperación en las acciones del proyecto Bubishi (biblioteca-bus)
 - En toda la estancia y sobre todas las actividades, se recogió material fotográfico y videográfico para la elaboración de materiales que soporten la divulgación.

- Reuniones con la Casa de la Juventud (Consejería de Educación, Cultura y Mujer de la Ciudad Autónoma de Ceuta) y responsables de la Agencia Nacional del Programa Juventud en Acción, para fortalecer el voluntariado y promover el asociacionismo, tratando también las posibilidades de incorporarnos en el servicio de voluntariado europeo.

- Publicación del artículo "Inicio del voluntariado universitario en nuestra Facultad" en la revista "Al margen" de mayo de 2010. Issn: 2174-9832.

- Seguimiento del proyecto "T.E.A.yuda" concedido en la XI Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo, Transferencia de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social y Sensibilización y Educación para el Desarrollo. Modalidad 2.

- Estancia LLP/Erasmus del 11 al 15 de junio de 2012 en el Instituto Politécnico de Coimbra con los objetivos de difundir las actividades de cooperación al desarrollo que se realizan en nuestra facultad y convenir con el profesorado líneas de

trabajo conjuntas en el área de cooperación al desarrollo. para ello se realizaron seminarios y reuniones con el siguiente contenido:

- Áreas y actividades que comprende el Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (CICODE) de la Universidad de Granada.
 - Creación de la Delegación de CICODE en Ceuta. Actividades que han venido desarrollándose.
 - Líneas de trabajo prioritarias de la Delegación, Voluntariado Universitario y Cooperación educativa con los Campamentos de Refugiados Saharauis.
 - Exposición de los proyectos desarrollados con los Campamentos de Refugiados Saharauis.
- Organización de un campeonato deportivo entre equipos de alumnado y profesorado del Campus de Ceuta, y de inmigrantes pertenecientes a la asociación “ELIN encuentros sin fronteras”, el día 22 de junio de 2012 en las instalaciones deportivas de la facultad.
 - Reunión sobre voluntariado universitario el 17 de octubre de 2012 en la sala de juntas de la Facultad.

Actuaciones en el campus de Melilla

En el campus de Melilla de la Universidad de Granada durante este año académico se han llevado a cabo las siguientes actividades:

- Exposición y Taller: “El consumo responsable como generador de cambio social. Capacidades y oportunidades para contribuir a la reducción de la pobreza”. La presente actividad nace de un proyecto cuyo objetivo principal es incidir en un cambio hacia una conciencia crítica respecto de las consecuencias de las pautas de consumo actuales, enfocado en torno a tres ejes, que son las consecuencias del consumismo en los países industrializados sobre:
 1. Países en vías de conflicto armado (concretamente el caso de Israel-Palestina y el boicot)
 2. Países con conflictos en los derechos laborales
 3. Países con conflictos medioambientales.

La actividad se realizó del 9 al 13 de abril, en colaboración con la Fundación APY-Solidaridad en Acción y la Consejería de Bienestar Social de la Ciudad Autónoma de Melilla.

- Proyecto “El valor en el libro”. Esta iniciativa tiene como propósito la investigación en todas las bibliotecas melillenses (la única pública, la de los centros universitarios locales, centros educativos, Instituto de Estudios Melillenses, etc.) de los textos que abordan o tienen relación de uso formativo con la educación para el desarrollo, en valores, para una cultura de paz y la diversidad cultural. Se están realizando fichas bibliográficas para su catalogación y que sean ofrecidas en la web del CICODE-Melilla, además de publicarse en un pequeño libro para ser distribuido en todos los centros educativos y las ONG locales. Se ha desarrollado durante 2012 y se extenderá hasta marzo de 2013.
- Proyecto social de Fotografía “Esta es mi Melilla”. En el marco del proyecto de fortalecimiento institucional con la Universidad de Camagüey, Cuba, tras la finalización del proyecto concedido por el CICODE en la VII Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo, se ha planteado la posibilidad de replicar en Melilla, con el mismo objetivo de empoderar a la universidad contraparte, un software educativo (en formato de videojuego) sobre el patrimonio histórico y artístico de la ciudad. Para ello, como uno de los insumos necesarios, se ha trabajado con la Viceconsejería de Juventud de la CAM, para convocar un concurso de fotografía para jóvenes, que proveerán las instantáneas necesarias para surtir al software. Tras la realización de nuestro trabajo, la Ciudad va a desarrollar el concurso en el primer trimestre de 2013.
- Campaña Mundial por la Educación 2012 y Semana de Acción Mundial por la Educación (abril, 2012). Por cuarto año consecutivo, el CICODE-Melilla ha sido uno de los elementos coordinadores más activos de la CME en nuestra ciudad. De hecho, este año hemos participado incluso en la organización a nivel nacional, siendo además los responsables de la estrategia CME-Universidad. A finales de noviembre, el CICODE-Melilla representó a Melilla en el encuentro preparatorio de 2013 por parte de la Coordinadora Nacional
- Educar en el Sáhara. En la preparación de la posibilidad de realizar prácticas docentes en los campamentos saharauis en Tindouf para el curso académico 12/13, se ha desarrollado los trabajos para que en enero de 2013 se realice una actividad de sensibilización y difusión sobre la temática.
- III Encuentro de Voluntariado Universitario. Esta actividad, organizada con el Centro Asociado de la UNED en Melilla, se ha desarrollado los días 18 y 19 de diciembre, con una parte de divulgación de conocimiento sobre la materia; otra de presentación de otras realidades en la gestión y promoción del voluntariado y otra de intercambio de experiencias y de interconocimiento directo con las ONG y asociaciones locales.
- Participación en la Plataforma Melilla ConBici por una movilidad sostenible. Desde su creación, hace dos años, el CICODE-Melilla forma parte activa de la plataforma, donde se integran o colaboran las ONG y movimientos civiles más

representativos de la ciudad. Participamos en la organización del Seminario sobre Movilidad, impulsado por la Consejería de Seguridad Ciudadana de la CAM. Además, cada mes se ha trabajado en la organización mensual de una pedalada popular, con la asistencia de decenas de personas -muchas de ellas universitarias- en la única actividad social periódica que realiza en la ciudad. En el mes de septiembre, nos hemos sumado a la Semana Europea de la Movilidad, apoyando la organización de las actividades en nuestra ciudad, con talleres y cursos sobre el uso de la bicicleta, por un uso inclusivo del espacio público y por una movilidad sostenible. Además, participamos representando a Melilla en el Encuentro Nacional de ConBici (Burgos, octubre 2012).

- Bolsa de Voluntariado del Campus de Melilla de la UGR. Desde la creación del CICODE en nuestra ciudad, existe una Bolsa de Voluntariado abierta permanentemente para recibir solicitudes por parte del tejido asociativo local (para la realización de actividades puntuales o habituales) y de oferta de parte de la comunidad universitaria, similar a como se realiza en el Campus de Granada de la UGR, que también se ha desarrollado en 2012. El grueso de los participantes lo compone el estudiantado, aunque también hay PDI participando en la misma.
- Campañas de recogida de material en desuso para su reutilización. Como en años anteriores, dependiendo de diversas condiciones (generación de insumos, capacidad de almacenamiento, fechas señaladas, etc.) se vienen realizando campañas periódicas de recogida de juguetes, ropa de abrigo, material informático y ofimático. El destino son las organizaciones locales de solidaridad y varios proyectos de cooperación internacional que algunas ONG e instituciones locales como SOS Juventud y el Centro UNESCO de Melilla, están realizando en la provincia de Nador, Marruecos. Este año ha destacado una iniciativa autónoma del estudiantado del grado de Educación Social, que hemos apoyado.
- Labor de asesoría y asistencia a las ONGD locales. Como en años anteriores, desde el establecimiento de la Delegación, en 2012 se ha trabajado de manera muy cercana con las ONGD de Melilla en el apoyo y soporte a sus actividades en los más diversos aspectos (cesión de espacios universitarios para realización de actividades, colaboración en la difusión de actividades, asesoramiento en la preparación de proyectos, etc.).
- Cooperación Administración Pública – CICODE-Melilla. Desde hace algo más de un año, se viene trabajando con la Dirección General de Participación Ciudadana de la Consejería de Presidencia de la CAM (que posee las competencias de Cooperación Internacional) en la creación de la política local de cooperación al desarrollo, ya que en la actualidad se encuentra vacía de contenido y no existe política pública ni iniciativas concretas al respecto. Con la Consejería de Bienestar Social se ha trabajado durante el segundo trimestre de 2012 en el Diagnóstico de los distritos marginales de Melilla y en el último trimestre de 2012 en la generación de la Plataforma Virtual “Melillactúa”, que será un punto de encuentro entre solicitantes y ofertantes de actividades de acción social de la ciudad. Con el Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes, a través de la Delegación del Gobierno, se ha diseñado también en el último trimestre de 2012, una actividad de escuela infantil en horario de tarde, con la participación de voluntariado de la Bolsa del CICODE Melilla. Con la Dirección Provincial del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte en Melilla, se ha trabajado durante 2012 en acciones de apoyo al programa ALEHOP, para infancia desfavorecida, además de con la Unidad de Apoyo a jóvenes y adultos desfavorecidos en el tercer trimestre del año.
- Día del juego y la diversión. Coincidiendo con los días previos a la etapa navideña, se ha realizado esta campaña en uno de los centros educativos desfavorecidos de la Ciudad, bajo el enfoque del juego no sexista-no violento en Educación Infantil. Se ha contado con el apoyo de la Consejería de Bienestar Social de la CAM en la provisión de juguetes y de voluntariado del CICODE-Melilla para realizar las actividades.
- A nivel local y de la UGR, el CICODE-Melilla se ha sumado a la Campaña “X Solidaria”, para la sensibilización de la población a marcar la casilla destinada a fines sociales en la declaración del IRPF para mejorar la financiación de las entidades sociales.
- Taller “El teatro como herramienta de educación para el desarrollo”. La Delegación, en colaboración con la Fundación APY-Solidaridad en Acción y el colectivo teatral de ASAT, organizó esta iniciativa de acción social con fuerte implicación cultural. El taller se realizó la semana del 22 al 26 de octubre.
- Apoyo a la Escuela de Madres y Padres del MPDL y acciones para la inclusión sociolingüística de menores en riesgo social. Estos dos proyectos se vienen desarrollando desde hace tres años en el colegio León Solá, situado en la “Cañada de la Muerte” de Melilla. Es una iniciativa en colaboración con el Movimiento por la Paz y el propio centro que permite un contacto directo de estudiantes de la Facultad de Educación y Humanidades con un entorno problemático, en la realización de actividades de educación para el desarrollo, tanto con adultos como con infancia en riesgo.
- Curso de Formación de Voluntariado en Español para Migrantes. Hasta el mes de marzo de 2012 se ha desarrollado este curso on line con estudiantes de Andalucía y Melilla, financiado casi en su totalidad por la Fundación La Caixa.
- Proyecto MARCARÉ: Arte participativo en los distritos IV y V de la CAM. El principal objetivo de este proyecto, iniciado en julio de 2012, es alcanzar una mejora de la calidad de vida de las personas participantes, residentes en los Distritos



marginales IV y V de la ciudad de Melilla, a través de una acción social que toma en consideración el arte y los medios de comunicación y una metodología participativa y horizontal para llevar a cabo las actividades. El proyecto se extenderá hasta principios de 2013.

- Participación con APY-Solidaridad en Acción en la preparación de un proyecto de cooperación internacional, para ser presentado a la AECID, para la creación de 3 centros de información a la mujer en las ciudades marroquíes cercanas a Melilla (Nador, Farhana y Beni Enzar). La temporalización ha sido desde julio a diciembre de 2012.